

El Corresponsal de París  
Hoja autógrafa diaria.

Servicio de la prensa española.

Redacc.<sup>n</sup> y Admón:  
17 y 19 rue Mauberge.  
Paris.

Año IV. ~ Núm: 597.

Paris 18 de Diciembre de 1888.

### La situación.

A parte la cuestión de Panamá, que continúa, y continuará durante muchos días, preocupando de todos los ánimos, el asunto de actualidad dentro del orden puramente político es el que se refiere al proyecto de modificación del sistema electoral vigente.

Hacia ya mucho tiempo que esta cuestión se había dejado de manos relegándose por la prensa polemista poco menos que a un completo olvido; pero ha bastado que el gobierno hiciera anunciar oficialmente que tenía la intención de presentar en breve un proyecto de ley en aquel sentido, para que el mundo político que había recibido con cierta indiferencia la noticia de haber quedado ya depositado en la presidencia de la Cámara el informe relativo a las proposiciones análogas que ya existían en la misma, debidas a la iniciativa parlamentaria - se haya sentido como tocado por una violenta conmoción. Los grupos deliberan; las polémicas recobran su antiguo ardor y hasta, por un extraño fenómeno que no deja de observarse y nosotros consignamos con cierta curiosidad, vétese como los mínimos, o muchos de los mínimos que no ha mucho se distinguían por haber defendido con verdadero calor el sistema de escrutinio por lista, se constituyen ahora en los apóstoles más ardientes del restablecimiento del voto uninominal, o sea de la elección por distritos.

¿A qué se debe ese brusco cambio de frente? Es, como suponen algunos, el miedo al boulangismo, el origen verdadero de ese pecadillo de inconsecuencia en que no han tenido reparo en incurrir muchos que hasta hoy habían hecho positivo alarde de su constante adhesión a

unos mismos principios y á unos mismos procedimientos?

Sea lo que fuere - y allá se las traigan con su flexibilidad de opinion ó de conciencia esos políticos á la moda que así cambian de puntos de vista como de causa - lo cierto es que la cuestion agita en estos momentos todos los ánimos, y no se habla de otra cosa en el Palacio - Borbon de dos ó tres dias á esta parte.

Si hemos de creer á los amigos del ministerio, el restablecimiento del antiguo voto uninominal por distritos (que, prescindiendo del patrocinio del Gobierno, es, en nuestro concepto, el único verdaderamente racional en buenos procedimientos democráticos) tiene mayoría asegurada en la Cámara. La mayoría no es mucha, que digamos (treinta votos escasos); pero como no se trata de aguilatar la importancia numérica del presunto excedente de votos que tiene asegurado en su favor el proyecto de reforma electoral en perspectiva, de ahí que el gabinete y sus amigos canten por adelantado victoria, en lo cual creemos que no obran cuerdamente pues harto sabe por experiencia con cuanta facilidad cambia en la actual Cámara la situación de espíritu de los señores diputados, cuya constancia de opinion ó firmeza de juicio no pueden ciertamente ser tomadas como modelo.

No participan de esta creencia optimista de los amigos del Gobierno muchos de los diputados que sin ser decididamente radicales han venido haciendo hasta ahora una política más ó menos ministerial *vis à vis* de las cuestiones más importantes suscitadas por las oposiciones en el Parlamento. Casi todo el grupo de la Extrema-Izquierda opina que debe ser mantenido el actual sistema de escrutinio por lista. La Derecha monárquica participa de la misma opinion.

Restan, pues, á favor del Gobierno la Izquierda radical y el grupo oportunista. El primero de estos grupos es, en efecto, demasiado ministerial para resolverse á combatir el proyecto de M.<sup>r</sup> Floquet. En cuanto á los oportunistas, ellos constituyen la falange más importante entre los que defienden con ardor el escrutinio por distritos.

Como se ve, pues, la Cámara se halla completamente dividida en esta cuestion, y fruidado en ello, y en que el proyecto no debe ser presentado hasta fines de Enero próximo, por esto decíamos q.<sup>o</sup> el Gobierno hace mal en cantar tan anticipada victoria.

Paris 28 Diciembre de 1888.

F. 3.

La cuestion Panama. — Todo el mundo se pregunta a la hora presente qui es lo que va a ser en adelante de esa grande empresa y cual es la suerte que espera a los accionistas y obligacionistas.

Si nuestros informes son exactos, como creemos, podemos afirmar a este proposito que ninguna resolucion de caracter decisivo se ha tomado todavia, y quizá se pasará bastante tiempo aun antes que este importante problema ~~no~~ quede definitivamente resuelto. ~~Antes que~~ <sup>Ante</sup> ~~todo~~, los administradores provisionales de la Compañia deben ocuparse y preocuparse de asegurar la continuacion de los trabajos. A tal efecto, sabemos que se proponen contratar un empréstito de 30 millones, que seria garantido por las acciones del camino de hierro de Panama, las cuales pertenecen a la Compañia del mismo nombre. Los gastos diarios que comporta la ejecucion de los trabajos elevanse a 500,000 francos, o sea 15 millones por mes. Reduciranse estos gastos a 40 millones, con lo cual se obtendria que el producto del empréstito sobre el camino de hierro permitira atender a la continuacion de los trabajos sin interrupcion durante tres meses.

Durante el transcurso de este tiempo, una comision de ingenieros seria enviada a Panama para estudiar sobre el terreno la situacion real de la empresa. Si los resultados de dicho estudio fuesen los que todo el mundo presume, es decir, si estuviesen de todo en todo conformes con los datos y noticias publicados por la Compañia de Panama y con sus previsiones, formariase entonces, con el concurso de los grandes establecimientos de crédito, una sociedad que se encargaria de la terminacion del Canal, reservando un interes sobre los beneficios, sino a los accionistas, a lo menos a los obligacionistas.

Tales son los proyectos que se proponen los administradores provisionales someter a la deliberacion de una próxima Asamblea general de accionistas y obligacionistas de la Compañia.

Digamos para concluir que el voto emitido el último sábado en la Cámara de Diputados ha producido en todas las provincias de Francia, y aun en el extranjero, deplorabilísimo efecto. Mr. de Lesseps ha recibido millares de cartas procedentes de todos los puntos de la nacion animándole más que nunca en su

patriótica empresa; comprometiéndose a ayudarlo con todos sus recursos para llevarla a feliz término y pidiéndole que convoque con urgencia a los accionistas para escogitar con ellos el modo de hacer frente al conflicto.

Ayer hubo en París en la calle de Caumar-tin, donde se hallan establecidas las oficinas de la Compañía, una imponente manifestación compuesta de personas de ambos sexos pertenecientes a todas las clases de la sociedad, desde la dama más encofetada al último y más modesto de los obreros, con el mismo objeto de pedir una reunión general de accionistas bajo la plausible idea de animar a la Compañía en la dolorosa crisis que atraviesa.

Debido a una y otra cosa es por lo que los administradores provisionales han creído conveniente convocar próximamente la Asamblea general e que antes nos referíamos. Todavía queda, pues, alguna esperanza; ¿guerra y podrá la Compañía salir del espantoso conflicto en que se halla sumida? ¿guerra acreditar en ella la verdad que se encierra en la antigua Divina de París Fluctuat nec mergitur?

En el Soudan. - A propósito de la captura de Emin-Pachá y de Stanley por los Serviches, vamos a completar algunas de las noticias contenidas en el mensaje dirigido por Osman-Digma al general en jefe de las tropas inglesas de Souakin.

El Malidi escribió a Osman-Digma que había enviado algunos steamers a la provincia del Conador bajo el mando de Osman-Saleh, quien llegó a Sado el 11 del último Octubre. En dicho punto, las tropas de Emin-Pachá, que se habían sublevado contra él, entregáronle a Osman-Saleh al propio tiempo que a un viajero blanco llamado Stanley (sic). Los dos estaban cargados de cadenas. Osman-Saleh los envió al Malidi, quien los recibió con benevolencia. Actualmente se encuentran a su lado.

En Souakin, a pesar de todo, se duda todavía acerca de esa pretendida cautividad de Emin-Pachá y de Stanley. Observan algunos q. si las provincias ecuatoriales hubiesen realmente caído en poder del Malidi, el suceso sería conocido en Tokar y el río del Desastre se habría extendido <sup>hasta</sup> el litoral. - Por lo demás, varios mercaderes procedentes de Berber están actualmente en ruta en dirección a Souakin. Poco se tardará, pues, en tener sobre todos los referidos sucesos informaciones auténticas y exactas.

(Bolsa: 3% 82' 40.)